

Presentación

Actualmente diversos sectores de la sociedad mexicana debaten en torno al anuncio gubernamental de privatizar la industria petroquímica. Este hecho no pasó inadvertido para el Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc.), por lo que a través del primer número de 1996 de *Problemas del Desarrollo*, participa en la reflexión acerca de uno de los problemas más ligados con la soberanía nacional.

En la sección **Opiniones y Comentarios** sobre el tema central, LA PRIVATIZACIÓN DE LA PETROQUÍMICA: HACIA LA CANCELACIÓN DEL PROYECTO NACIONAL DE DESARROLLO, se reúnen los análisis de *John Saxe-Fernández* quien, cuestionando la pretendida venta de esta industria básica para el desarrollo nacional, advierte acerca de las implicaciones económicas y políticas de la decisión del régimen zedillista. Por su parte, *Gilberto Ortiz Muñoz* describe detalladamente la industria petroquímica, demostrando su carácter estratégico y prioritario; afirma que la desafortunada decisión gubernamental de privatizarla pone en riesgo a la nación, ya que se vería sometida a los intereses de las corporaciones transnacionales. La política neoliberal del actual gobierno es más radical que la aplicada por los dos anteriores, sostiene *Rafael Decelis Contreras*, quien critica la privatización como salida a la crisis económica; ante ello propone que el patrimonio nacional sea preservado, en particular la petroquímica, por ser, en su opinión, la industria del siglo XXI. Finalmente *O. Sarahí Angeles Cornejo* demuestra la importancia de esta rama industrial para el conjunto de la economía; a partir de ello formula una crítica al proceso desnacionalizador justificado por el gobierno bajo el argumento de ineficiencia, señalando que el verdadero problema es la pretensión oficial de privatizar una actividad que genera riqueza para el país.

En la siguiente sección, **Ensayos y Artículos**, los tres primeros trabajos se refieren también al tema central de la privatización de la petroquímica. *Benito Rey Romay* pone en tela de juicio que sea vendido el patrimonio de la nación para beneficiar a los inversionistas extranjeros. Ubicando el proceso de transnacionalización de la industria petrolera y de la petroquímica, *Arturo Bonilla Sánchez* plantea diversas sugerencias para contribuir a un programa alternativo a la política neoliberal en curso. Por su parte *Sergio Suárez Guevara* sostiene que las acciones implementadas para eliminar el carácter estratégico de la petroquímica violentan el espíritu y los principios constitucionales.

En otro orden de ideas, *José Luis Calva* expone el carácter recesivo de los diversos instrumentos de política económica aplicados

en los últimos años, afirmando que de continuar la estrategia neoliberal no será factible el crecimiento económico con equidad, del cual se exponen los principios básicos para enfrentar el modelo neoliberal.

Theotônio Dos Santos reflexiona acerca de la evolución del pensamiento socioeconómico latinoamericano, enfatizando su análisis histórico en las dos principales corrientes: las identificadas con el capital y las que reivindican una perspectiva emancipatoria.

Desde un trabajo conceptual, *José Valenzuela Feijóo* desarrolla un planteamiento introductorio sobre la *propiedad* a partir de la revisión de diversos enfoques, apuntando elementos para explicar las confusiones teóricas.

Mario Gabriel Vásquez Juárez describe el proceso histórico que explica las condiciones del rezago industrial de los países latinoamericanos y la perpetuación de la dependencia y el subdesarrollo.

Con base en una revisión de la movilización de la sociedad civil en México, *Ma. Luisa González Marín* señala las limitaciones de las organizaciones autogestionarias para acceder a los medios masivos de comunicación.

Por su parte, *Elaine Levine* analiza la situación de los mexicanos que emigran y residen en Estados Unidos, particularmente en lo relativo a sus condiciones de vida y su estatus socioeconómico.

En la sección de **Homenajes**, *Fernando Carmona* rinde un merecido reconocimiento póstumo a la trayectoria académica de Gloria González, de igual manera lo hace el Instituto de Investigaciones Económicas, a través de este número de *Problemas del Desarrollo*.

En la sección **Testimonios** se publican dos trabajos que dan cuenta de la historia del IIEc, el primero de *José Luis Ceceña Gámez* y el segundo de *Fernando Carmona*, investigadores eméritos de nuestra máxima casa de estudios. Los otros **testimonios** se refieren al XV Seminario de Economía Agrícola del Tercer Mundo organizado por el IIEc., a la presentación en el IIEc. de la revista *Politics, culture and society* y al controvertido concepto de globalización.

Dr. Salvador Rodríguez y Rodríguez
Director de la Revista PROBLEMAS DEL DESARROLLO